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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

COLUMNA PLAZA DE ARMAS / CONTRATARÁ EL IEEQ A CIUDADANOS NO BINARIOS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Nuevos tiempos. Hoy sesionará el Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro rumbo a los 
comicios del 2024 para discutir y votar trece temas relacionados con la organización del proceso local, en 
donde destaca el séptimo, relativo al reclutamiento, selección y designación de las secretarías técnicas de los 
consejos distritales y municipales, en donde la novedad no es el tema de la paridad, que por supuesto lo 
considera, sino que podrán participar las y los ciudadanos que se perciben no binarios. Con ello, de acuerdo 
con el dictamen de las Comisiones Unidades de Organización Cívica y Participación, se busca una acción 
afirmativa y de inclusión en el personal a contratar. Así, podrán inscribirse quienes tengan 18 años de edad, 
independientemente del género y orientación. La convocatoria se publicará el mes entrante en el sitio oficial 
del IEEQ. Los consejeros electorales también decidirán en asuntos como el de la política institucional de 
igualdad de género y de no discriminación, la fiscalización y el programa de resultados preeliminares 
(PREP), estos últimos ya incorporados a la cultura cívica del país. A ver si en asuntos generales se comenta la 
exigencia de las mujeres de Morena para aplicar, como le informé ayer, la alternancia dinámica, para que 
ellas puedan competir en los principales municipios y distritos encabezados hasta ahora por hombres. Ya 
veremos. (PA 1 y 2) 

https://plazadearmas.com.mx/contratara-el-ieeq-a-ciudadanos-no-binarios/ 

COMISIONES UNIDAS 

EMITEN PROPUESTA DE REGLAMENTO DE FISCALIZACIÓN DEL IEEQ 
Las Comisiones Unidas de Fiscalización y Jurídica aprobaron la propuesta de Reglamento de Fiscalización del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la cual será sometida a la consideración del Consejo 
General. El Presidente de las Comisiones Unidas, Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra, reconoció la 
labor de las áreas técnicas en la elaboración del instrumento jurídico, que retoma las experiencias del 
Instituto en la materia. Además, dijo que la propuesta se realiza en cumplimiento a un mandato 
constitucional, legal y reglamentario, con el objeto de adecuar la normatividad a los nuevos criterios y 
determinaciones del Instituto Nacional Electoral (INE), así como de contar con reglas claras de cara al 
Proceso Electoral Local 2023-2024. El Técnico Electoral adscrito a la Unidad Técnica de Fiscalización, Miguel 
Sergio Leroy López González, explicó que la reestructura del reglamento lo dota de mayor operatividad y 
eficacia, conforme a los derechos humanos. En su oportunidad, el Coordinador Jurídico, Carlos Abraham 
Rojas Granados, detalló que el documento contiene Generalidades, Requisitos para fines de Fiscalización, 
Disposiciones comunes en materia de contabilidad a personas sujetas a obligaciones fiscalizadas por el 
Instituto, Asociaciones, Organizaciones ciudadanas, Organizaciones de observación electoral, Asociaciones 
civiles constituidas para apoyar a candidaturas independientes, Anexos, entre otros contenidos. Además, 
prevé que la Unidad Técnica asesore y capacite a las personas sujetas a las obligaciones contenidas en el 
reglamento cuando así se solicite, de acuerdo con la normatividad aplicable. En la sesión se contó con la 
asistencia de la Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez; las Consejeras Electorales Karla 
Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José 
Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el Director Ejecutivo de 
Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández; las Secretarias Técnicas Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez y 
Lucero Lugo Camacho; así como la representante del partido Querétaro Seguro. 

https://ladehoy.com.mx/emiten-propuesta-de-reglamento-de-fiscalizacion-del-ieeq/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
EN EL PAN, EL CAPITÁN DEL EQUIPO ES MAURICIO KURI: FELIFER 
El diputado federal por el PAN, Felipe Macías, señaló que el gobernador Mauricio Kuri, es el “capitán” del 
equipo de su partido. Agregó que será quien decidirá los perfiles que encabezan los proyectos del PAN en la 
entidad. (EUQ 3) 
 
SE DESMARCA FELIFER DE LAS ENCUESTAS 
El diputado federal, Felipe Macías, respondió que desconoce la realización de encuestas telefónicas en la 
capital del estado para saber el grado de popularidad entre; él, Lupita Murguía y Paulina Aguado. (PA 3) 
 
HASTA NOVIEMBRE, COMENZARÁN  DEFINICIONES EN EL PAN: CLAUDIO 
El secretario general del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, Claudio Sinecio, señaló que 
sería a partir de noviembre cuando se definan las candidaturas que se presentarán para el proceso electoral 
2024. (PA 1 y 3) 
 
APUESTA FRENTE POR ZONA METROPOLITANA 
La votación para definir a la candidata que encabezará el Frente Amplio por México en 2024 se concentrará 
en la zona metropolitana, con la instalación de siete centros de consulta, tres en Corregidora y tres en El 
Marqués el próximo 3 de septiembre. Athos Cuevas, comisionado especialista del Comité Organizador del 
Frente Amplio por México, confirmó que se instalarán 31 centros de consulta y 98 mesas de participación en 
los que se contará con el apoyo de 196 personas. (DQ 10) 
 
NAVA INVITA A PARTICIPAR EN LA SELECCIÓN DE CANDIDATA DEL FRENTE AMPLIO 
El alcalde Luis Nava invitó a toda la sociedad a participar en la consulta para elegir a la candidata 
presidencial del Frente Amplio por México entre Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez, cuyos resultados se darán 
a conocer el 3 de septiembre. (Fórmula Noticias) 
 
MORENA 
 
VEN MORENISTAS MEJOR A BEATRIZ QUE A XÓCHITL 
Morena no ha infiltrado a personas del partido en el proceso interno del Frente Amplio por México, pese a 
los señalamientos de los partidos de oposición, aseveró Alejandro Pérez, secretario general del partido. (DQ 
10) 
 
BOLETAS DE MORENA LLEGARÁN EL DÍA TRES 
Alejandro Pérez, secretario general de Morena, anunció que todavía no llegan las encuestas para elegir al 
coordinador de la 4T. Sin embargo, la fecha límite es el 3 de septiembre. (PA 3) 
 
QS 
 
BUSCA QUERÉTARO SEGURO CUATRO DIPUTACIONES 
La presidenta del partido político local Querétaro Seguro, Concepción Herrera, aseguró que obtendrán al 
menos cuatro diputaciones locales en las próximas elecciones. Este partido fue creado luego de la 
desaparición de Querétaro Independiente, donde la misma Herrera fue la presidenta durante el anterior 
proceso electoral. (AM 14) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PRI CAMBIA A PAREDES POR “X” Y TIRA ELECCIÓN  
Frente Amplio adelantó resultados de encuesta con Gálvez arriba por 15 puntos. (DQ principal) 
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N: NOTARIOS SOLIDARIOS 
Atestigua MK firma protección de bienes ejidales. (N principal) 
 
AM: LLUVIAS, INSUFICIENTES PARA LLENAR PRESAS 

El titular de la SEDEA, Rosendo Anaya, aseguró que 10 presas de Querétaro están al nivel mínimo, pese a las 

precipitaciones de los últimos días.  (AM principal) 

 
EUQ: DEFINIRÁ KURI CANDIDATURAS DEL PAN, AFIRMA MACÍAS OLVERA  
Señala el gobernador, “es el capitán del bote en el que navega el panismo queretano”; llama a seguir  
“chambeando” mientras llega el tiempo electoral. (EUQ principal) 
 
CQRO: LUIS NAVA RECIBE PREMIO POR LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES  
El premio a las Mejores Prácticas de Gobiernos Locales 2023 es designado por un Comité Editorial de la 
revista “Alcaldes de México”, que, apoyado en estudios nacionales, internacionales y estadísticas oficiales, 
selecciona las políticas de mayor impacto de las administraciones municipales y estatales.  (CQRO principal) 
 
PA: ENTREGA CAR CENTRO GERONTOLÓGICO SJR  
Las personas adultas mayores son prioridad del DIF en el gobierno de Mauricio Kuri, afirma. (PA principal) 
 
P: VIGILANCIA NOCTURNA EN CENTRO CONTRA EL TRANSPORTE PESADO 
La Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro vigila de noche las calles de la zona para sancionar 
vehículos de carga que pretendan circular, autoridades aplican algunas excepciones. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FIRMA DE CONVENIO DE COLABORACIÓN, CAMPAÑA “SEPTIEMBRE MES DEL TESTAMENTO” 
El gobernador Mauricio Kuri atestiguó la firma del acuerdo de colaboración entre representantes de la 
SEGOB, el Registro Nacional Agrario, la Procuraduría Agraria y el Consejo de Notarios de Querétaro a fin de 
que ejidatarios puedan hacer su testamento a través de escrituras públicas a un costo accesible, el acto se 
llevó a cabo en el marco del anuncio de la campaña “Septiembre mes del testamento”. (...)  Guadalupe 
Murguía, titular de la SEGOB, informó que por primera ocasión los ejidatarios a partir del 1° de septiembre y 
hasta diciembre podrán realizar el trámite. (N 2, AM 2, P 2) 
 
OFRECE GOBERNADOR TODO EL APOYO A LA FAMILIA DE NIÑA FALLECIDA EN KÍNDER DE PASEOS DE 
SAN MIGUEL 
El gobernador Mauricio Kuri ofreció todo el apoyo a la familia de la menor que falleció al caer de una 
resbaladilla en un preescolar de Paseos de San Miguel, en la capital. Lamentó los hechos y los calificó como 
una tragedia terrible, por lo que dijo, instruyó a la USEBEQ a proporcionar todo el apoyo y acompañamiento 
a la familia y a la fiscalía para que realice todas las investigaciones correspondientes. (N 2, DQ 5, PA 6) 
 
FIRMAN ACUERDO SEGOB Y SOCIEDAD COOPERATIVA DE PRODUCCIÓN TZIBANZÁ 
La SEGOB, a través de la Subsecretaría de Desarrollo Político y Social, encabezada por Eric Gudiño Torres, 
por instrucción del gobernador Mauricio Kuri, firmó un acuerdo para el cumplimiento de los trámites de 
donación a favor de la Sociedad Cooperativa de Producción Tzibanzá, representada por Antonia Biais y como 
testigo, el representante de la Procuraduría Agraria, Hugo Delgado. (N 6, PA 1 y 8) 
 
TRANSPORTE ADVERTIDO, URGE MEJORAR SERVICIO 
A raíz de las peticiones hechas en la Jornada Contigo del viernes pasado, entrarán en revisión las líneas de 
transporte público de La Valla, en San Juan del Río, y podrían llegar nuevos camiones para brindar el 
servicio, aseveró el gobernador Mauricio Kuri, esto durante su más reciente visita al municipio. (ESSJR 3, 
AMSJR 4) 
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LOS CAMIONES NUEVOS DARÁN SERVICIO A CAPITAL 
El gobernador Mauricio Kuri aseveró que las 400 unidades de transporte público que están arribando al 
estado, serán únicamente para cubrir las necesidades de movilidad en zona metropolitana. Mencionó que, 
para San Juan del Río, este tipo de movilidad se está analizando, por lo que han tenido mesas de diálogo con 
los concesionarios; precisando que, en la comunidad de La Valla es necesario que lleguen unidades nuevas; 
“hay una zona que nos preocupó en La Valla, donde hay que buscar que lleguen nuevos camiones”. (PA 6) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
LAMENTA PAUL OSPITAL OBSTÁCULOS A INICIATIVAS DE LA CIUDADANÍA 
El diputado por el PRI, Paul Ospital, presentó una iniciativa de ley para ampliar la participación ciudadana y 
volver más accesible que la sociedad pueda presentar iniciativas ante el Congreso local. (PA 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
PREMIAN MEJORES PRÁCTICAS DE NAVA 
Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, recibió el premio a las mejores prácticas de gobiernos locales 
2023 por la implementación de la Universidad de las Mujeres como una estrategia de desarrollo social y 
económico con enfoque de género, que mejora la calidad de vida de las mujeres queretanas. En el marco de 
la 13 entrega de premios a las mejores prácticas de gobiernos de la revista Alcaldes de México. (DQ 7, N 1 y 
3) 
 
ROBERTO SOSA PRESENTA MAÑANA SU QUINTO INFORME 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, afirmó que está listo para presentar su informe de 
cinco años de gestión el próximo viernes 1 de septiembre, en un evento que resaltará los logros y avances 
que el municipio ha experimentado durante su administración. (N 7) 
 
YA SE ATIENDEN OBSERVACIONES DE ESFE: CABRERA 
El Órgano Interno de Control de San Juan del Río se encuentra atendiendo las observaciones emitidas por la 
ESFE, luego de que dentro de su informe de auditoría a la cuenta pública del ejercicio fiscal 2022, se 
formularon al menos seis observaciones al municipio, afirmó el alcalde sanjuanense, Roberto Cabrera. (ESSR 
4) 
 
ALISTAN APERTURA DE LA ALBERCA GÓMEZ MORIN 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que podría ponerse en funcionamiento 
la alberca Gómez Morin para el mes de septiembre, pues de acuerdo a la información proporcionada por el 
contratista, los trabajos de reparación están por concluir. (NSJR 1) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DESAPARICIONES SE DEBEN A LA FALTA DE TRABAJO DE LAS AUTORIDADES Y A UNA SOCIEDAD 
DESCOMPUESTA: DIÓCESIS 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, el padre Martín Lara Becerril, lamentó el incremento de 
desapariciones forzadas que se ha registrado en el país. Aseguró que esta problemática se debe a la falta de 
trabajo por parte de las autoridades para garantizar la paz de la nación, así como a una sociedad 
descompuesta. (P 3) 
 
PREPARA LA DIÓCESIS CAMPAÑA POR LA PAZ 
El 1° de septiembre la Diócesis de Querétaro iniciará la Campaña por la Paz bajo el lema "Con Jesús la paz 
está en casa", a realizarse en las parroquias en Guanajuato, la Sierra Gorda, la capital queretana, Amealco y 
San Juan del Río, hasta el 7 de octubre, donde se espera la participación de hasta 4 mil personas. A decir del 
vocero de la Diócesis, Martín Lara. (DQ 8) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Influyente. Hay varios testigos de la agresión del empresario Óscar Peralta al sindicalista Erik Osornio 
afuera del restaurante donde coincidieron, en Centro Sur, y señalan que el exdirigente de CANACINTRA 
repetía esta frase al líder de la CATEM: "Háblale a la policía o al 911, a quien quieras, pero igual te voy a 
partir tu ma…” El asunto podría llegar a la Fiscalía y ahí se vería qué tan cierta es la advertencia. Fácil. Se 
llama José María Tapia, "Chema" para sus electores, y sale en defensa de los pobres queretanos a los que 
quiere abanderar para ser alcalde de la capital, por supuesto que por Morena. Nadie lo conoce, pero como en 
tema electoral todo se vale, comenzó a pagar un bombardeo de mensajes de texto y "encuestas" a los 
teléfonos para ponerse como aspirante de la 4T. Nervios. En la misma tentación cayó, oootra vez, Guadalupe 
Murguía. La secretaria de Gobierno ahora abrió su fondo de campaña para pautas en redes sociales y en 
llamadas de supuestas "encuestas”. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / CERTEZA 
Por Adán Olvera 
La Secretaría de Gobierno estatal, el Registro Nacional Agrario, la Procuraduría Agraria y el Consejo de 
Notarios de Querétaro, anunciaron esta campaña que ahora crece con la finalidad de que ejidatarias y 
ejidatarios puedan hacer su testamento a través de escrituras públicas a un costo accesible; es la reducción 
del 50% en gastos de honorarios notariales y cero costos en trámites registrales. A diferencia de la 
propiedad privada en el ejido las cosas son distintas, al momento de heredar y con la sucesión de tierra, es 
decir queda un testamento público abierto de bienes de la propiedad privada, que quedará incluida en un 
solo instrumento dos por uno. El gobierno federal en los últimos años tiene un importante atraso en los 
temas agrarios y con este instrumento se avanza en este tema de la certeza jurídica, la campaña otorga el 
50% de los honorarios y la condonación del 100% en el costo del trámite de inscripción en el registro 
público de la propiedad. En los temas del campo las cosas no siempre terminan rápido y no siempre 
terminan bien, esta campaña en coordinación de las diferentes instancias federales y estatales es un 
importante avance en la atención de la gente del campo y de los más de 380 núcleos ejidales que hay en 
Querétaro. Con este anuncio se confirma la buena relación y coordinación entre el gobierno estatal y el 
federal; ojalá y los tiempos electorales y las calenturas de la competencia no dañen la relación. De rebote. 
Por demás extraño e innecesario el escándalo que le quisieron armar al secretario de Seguridad Ciudadana 
Iovan Elías Pérez Hernández un grupo de mujeres presuntamente identificadas con la Unidad Cívica Carrillo 
Puerto, una protesta de temas muy generales y poco en específico, acerca de feminicidios en el estado. (DQ, 
ESSJ) 
 
DIVERSIDADES | VEJECES LGBTTTIQ+ 
 Por  Walter López  
Agosto es el mes de las personas mayores, ya que en México se celebra y conmemora el día 28 de agosto 
como el Día de las Personas Mayores (anteriormente llamado Día de los Abuelos). Para reflexionar de lo que 
son las vejeces LGBTTTIQ+, el Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación, A.C., en colaboración 
con la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, realizaron el Conversatorio: Vejeces LGBTTTIQ+, 
teniendo como invitadas de honor a Emma Yesica Duvalí y a Gabriela Elliot, dos mujeres trans mayores y 
cofundadoras del archivo de la memoria trans de México. En el conversatorio magistralmente llevado por 
Emma Yesica Duvalí, ambas mujeres nos contaron que esta es la primera vez en México que tenemos una 
generación de personas mayores abiertamente LGBTTTIQ+ ya que anteriormente, las personas mayores de 
la diversidad sexo-genérica tenían que regresar a vivir en el clóset en su etapa de personas mayores. (...) (DQ, 
ESSJ)  
 
LA CORREGIDORA FUE UN BÚNKER 
Por Alvaro Saldaña 
Calmaron los ánimos. Tuvo que pasar un año y medio para que Querétaro y Atlas volvieran a enfrentarse 
en el estadio La Corregidora, por la tragedia del 5 de marzo de 2022 que dejó a más de 20 heridos de 
gravedad. La Liga MX no quiso sorpresas y junto con las autoridades estatales, municipales y de los Gallos 
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Blancos, llevaron a cabo un operativo de seguridad al que catalogaron de "especial", con 1400 elementos 
integrados por seguridad privada, pública, bomberos, paramédicos y oficiales de tránsito. En el terreno de 
juego, las emociones se contaron al por mayor desde el primer minuto y hasta el tiempo agregado, pues el 
choque fue dinámico, emocionante y de alarido al grado de resolverse en el marcador en tiempo de 
compensación. Los Rojinegros Augusto Solari y Juan Manuel Zapata se estrenaron como goleadores de los 
tapatíos. Mientras que Emanuel Gularte emparejó momentáneamente para los Gallos que al final iluminaron 
el electrónico con las cifras de 1-2. (…) (ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Testamento. En el marco del anuncio de la campaña “Septiembre, Mes del Testamento”, la secretaria de 
Gobierno, Lupita Murguía, anunció que por primera ocasión, desde el primer día de septiembre hasta 
diciembre de este año, los ejidatarios podrán realizar ante un notario público su testamento por el costo de 
mil 990 pesos. El documento podrá contener la lista de sucesión de sus bienes en materia agraria, así como 
el testamento público abierto de bienes de la propiedad privada, que quedará incluida en un solo 
instrumento, (dos por uno). Esto brindará certidumbre sobre el total de su patrimonio. Menos accidentes  
El gobierno municipal de Querétaro implementó acciones para resolver el congestionamiento vehicular en 
horas pico tras el regreso a clases. Se destinaron 121 oficiales de movilidad para labores de tránsito y 
además se ha logrado prevenir accidentes e infracciones en las inmediaciones de las escuelas. Otra acción 
destacada es el Programa de Transporte Escolar, que actualmente atiende a estudiantes de 134 escuelas de 
primaria y secundaria; y a otros mil 300 estudiantes de preparatoria y universidad. Gradas vacías  Quizás 
porque se trató de un partido a media semana o quizás por el fantasma del 5M, la entrada de aficionados al 
estadio La Corregidora para el partido contra el Atlas fue de las más bajas en mucho tiempo. Pese a que el 
equipo local no está mal en lo que va del torneo, la directiva tampoco pone de su parte para motivar al 
aficionado, pues, en lugar de reforzar al equipo, lo deshace con la venta de jugadores clave. Se va “Sepu”, y 
con él muchas esperanzas de la afición. En las gradas se nota eso. (AM)  
 
BAJO RESERVA 
Encuestas ponen a Gilberto Herrera en pelea por Corregidora. El senador Gilberto Herrera, nos cuentan, 
tiene su residencia en Corregidora, motivo por el cual las encuestas lo colocan dentro de Morena como el 
aspirante puntero a la alcaldía de dicha demarcación. Tan solo la última de Massive Caller dice que cuenta 
con el 34.9% de las preferencias internas y en un lejano segundo lugar se encuentra la expetista Gabriela 
Mayorga, con 19.8%, y a Janet López, con 11.1%. Cercanos a Herrera nos dicen que no aspira a este puesto, 
pese a que las mediciones insistan en ello, pues don Gilberto quiere ser nuevamente senador para cumplir 
con su anhelo de ser candidato a gobernador en 2027. Dorantes participa en reunión por Xóchitl Gálvez. 
Quien aprieta el paso para lo que vendrá en las siguientes semanas, nos dicen, es el secretario de Desarrollo 
Social, Agustin Dorantes. Nos cuentan que fue convocado a un encuentro hace unos días por Xóchitl Gálvez. 
Al exdirigente estatal del PAN le tocó ser uno de los oradores. Nos dicen que a Dorantes le fue muy bien, al 
grado de que fue reconocido por quien será la abanderada del Frente Amplio por México para el 2024. Nos 
dicen que el titular de SEDESOQ, a quien en columnas políticas lo ven como posible candidato a senador o a 
diputado federal, le dijo en pocas palabras a la señora X: "Gracias, porque nos has hecho volver a creer". 
(EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿Expresión espontánea?. Resulta que no es la primera vez que aparece en escena una de las mujeres que 
ayer, en Plaza de Armas, increpó con reclamos sobre la inseguridad en el Centro Histórico, particularmente 
los hechos delictivos en la Plazuela Mariano de las Casas, al secretario de Seguridad Ciudadana (SSC), Iovan 
Elías Pérez, en plena ceremonia de arranque de la campaña de desarme voluntario, convocada por la 17a. 
Zona Militar, lo que provocó que prácticamente el evento concluye y que el funcionario estatal se fuera y 
abordara su camioneta, la cual no pudo arrancar por algunos minutos, ya que esta persona se interpuso al 
frente, hasta que fue retirada. La mujer asistió ayer a la asamblea que realizó la UCFCP con miembros del 
Frente Popular Revolucionario y también se le vio en la manifestación que habitantes de Escolásticas 
realizaron el 15 de junio para exigir a las autoridades la liberación de las personas que habían sido detenidas 
dos días antes por parte de la Fiscalía General del Estado, tras el enfrentamiento que tuvieron con elementos 
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de la Policía Municipal y Estatal. En el arranque de esa manifestación, que partió del tanque del agua, en 
avenida Zaragoza, ella también impidió a los manifestantes que hicieran declaraciones a reporteros de la 
prensa local, pese a que mostraron identificaciones. Difícil creer que lo de ayer haya sido una expresión 
espontánea de una ciudadana preocupada por la seguridad, más bien pareció actuar como una verdadera 
“reventadora”… Zedillo y Claudio X. González estarán en Querétaro. Que del 11 al 13 de septiembre, en la 
Universidad Anáhuac en Querétaro habrá un evento denominado Soy México, con diversas ponencias y 
conferencias magistrales sobre temas que conciernen al presente, desarrollo y futuro de México, y entre los 
participantes estarán Ernesto Zedillo y Claudio X. González. Ambos hablarán sobre gobernanza y desarrollo 
económico … ¡¡¡a YSQ le va a dar algo!!!. Querétaro firma adhesión a Declaratoria de Glasgow de la OMT 
Que la secretaría de Turismo del estado, Adriana Vega Vázquez Mellado, acudió a la firma de adhesión de los 
estados de Guerrero, Quintana Roo, Ciudad de México, Nuevo León y Querétaro a la Declaratoria de Glasgow 
de la Organización Mundial de Turismo (OMT), con lo que se pretende acelerar acciones de combate al 
cambio climático en el turismo, a través de compromisos firmes como reducir las emisiones de carbono y 
apoyar los objetivos de desarrollo sostenible en materia turística en la entidad. La firma se dio en el marco 
de la realización de la 51a. Asamblea General de la Asociación de Secretarios de Turismo de México (Asetur), 
que se llevó a cabo en la ciudad de León, Guanajuato. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO 
UN GRUPO DE MUJERES 
Un grupo de mujeres increpó este miércoles al secretario estatal de Seguridad Ciudadana, Iován Pérez 
Hernández durante el acto de canje de armas en nuestra Plaza de Armas. A falta de respuestas y dado el 
ímpetu de las señoras, el funcionario, rodeados de sus guardaespaldas y colaboradores, prefirió poner pies 
en polvorosa. Y es que más vale que digan aquí corrió...  (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
ESTATUA PARA EZEQUIEL ESPINOSA. La Federación de Trabajadores del Estado de Querétaro, CTM, 
encabezada por J. CRUZ ARAUJO develará una estatua del exdirigente EZEQUIEL ESPINOSA MEJÍA (QEPD) en 
la explanada de la central, en la Colonia El Marqués, el próximo 14 de septiembre, durante un homenaje para 
reconocerlo como “un gran hombre, líder. Amigo y maestro”. De parte de sus discípulos. Sí, dí. Agua de la 
federación se ofrece con emoción. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A Venegas Ramírez 
-ANDADOR LIBERTAD- Pedigrí. La joven Paloma Silva Olvera buscará la presidencia municipal de Pedro 
Escobedo por el Partido Revolucionario Institucional. Su bisabuelo Porfirio Silva fue alcalde hace muchos 
años y su abuelo Manuel Silva lideró a los agricultores de La Palma desde los años 70 del siglo pasado. El 
municipio es gobernador por el panista Amarildo, que pretende heredarle la silla a su esposa. Paloma está 
dispuesta a dar la pelea y recuperar el ayuntamiento que encabezó la diputada tricolor Chela Juárez. La 
última alcaldesa priista fue Betty León, que en el 21 compitió como candidata a gobernadora por el partido 
naranja y actualmente colabora en la administración de Mauricio Kuri. Esto ya comenzó. -LA NACIÓN- 
Queretano. Les comparto que el diplomático y político Carlos Peñafiel Soto, ex presidente de Morena en 
nuestro estado y actual embajador de México en Corea del Sur ya presentó cartas credenciales como 
representante ante Mongolia, país concurrente. Fue recibido por el viceministro de Relaciones Exteriores, SE 
Amartuvshin Gombosuren. ¿Y en Corea del Norte, cuándo? Tengo miedo. -OÍDO EN EL 1810- FGR. Que aún 
no se nombra al reemplazo del delegado de la Fiscalía General de la República en Querétaro, José Guadalupe 
Franco Escobar, que a partir de mañana asumirá la titularidad en el estado de Hidalgo. Por lo pronto queda 
como encargado de la oficina el subdelegado Sabino. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Chopper. El presidente del 
Consejo Mexicano de Comercio Exterior, Óscar Peralta, comió en el restaurante Ibérico (antes Santa Sed), en 
Centro Sur. Al salir del sitio, vio que sobre Bernardo Quintana se encontraba dentro de su auto el dirigente 
sindical de la CATEM, Erik Osornio. Peralta decidió acercarse para retarlo a golpes. Testigos aseguran que el 
ex dueño de la agencia Harley Davidson en Querétaro abrió la puerta del vehículo del dirigente estatal de la 
Catem y lo amenazó. El asunto no pasó a mayores, pero la  violenta situación que vivimos como país, amerita 
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un poco de calma y cordura. Peralta no le perdona a Osornio, seguramente, que en el pasado haya defendido 
a los empleados de su empresa de motos, por incumplimientos laborales. Qué cosa. -¡AAAPUNTEN!- 
Reconocimiento. Luis Nava, alcalde capitalino, entregó estímulos y reconocimientos a elementos de 
Seguridad Pública capitalina por su desempeño. En este evento fueron reconocidos 167 policías por lograr la 
Eficiencia al Mejor Desempeño Policial; mientras que a otros 18 policías se les brindó un estímulo económico 
por Superación Académica (9) y por procurar su Formación Continua (9); de ahí que el Secretario de 
Seguridad Pública Municipal, Juan Luis Ferrusca Ortíz, les exhortó a seguir capacitándose y ejerciendo sus 
servicios bajo los principios de lealtad, honradez y disciplina que guían el actuar de la corporación. Bien. -
¡FUEGO!- Por piernas. El secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Pérez Hernández, tuvo que ser 
arropado por sus escoltas al término de un acto de canje de armas, ayer, frente a Palacio de Gobierno. Y es 
que mujeres presuntamente cercanas a Morena, exigían al funcionario que las atendiera. El robusto 
secretario, acuerpado por sus guardaespaldas, prefirió subirse a su Jeep negro y retirarse del sitio. ¡Porca 
miseria!  (PA) 
 
YA, LO NACIONAL…Y LAS REPERCUSIONES LOCALES 
Por Andrés González  
Gálvez Y Sheinbaum, a disputar las elecciones del 2024. Si las cosas de la política y de los procesos 
internos de las partes – Morena y sus aliados; los del FAM, con el PAN, el PRI y el PRD – se dan normalmente, 
tendremos un encuentro electoral entre dos mujeres; Claudia Sheinbaum Pardo y Xóchitl Gálvez Ruiz. 
Derivado de esto, nuestro país tendrá, por ende, la primera mujer presidenta de la República. La ganadora se 
sumará al número de 13 nombres de otras tantas mujeres que en América Latina han sido presidentas. Sin 
siquiera esperar al próximo domingo 3 de septiembre, en el FAM ya se dieron por buenos los números que 
favorecen ampliamente a Xóchitl Gálvez.  El segundo sondeo dado a conocer por el Comité Organizador, dan 
una ponderación del 57.8 por ciento para Xóchitl, sobre los 42.4 que alcanzó Beatriz.  La ventaja que tiene 
Claudia Sheinbaum sobre Marcelo Ebrard, que es su inmediato seguidor, también ya es definitiva. En la 
última encuesta de Reforma, Claudia tiene 37 por ciento, por 22 por ciento de Marcelo Ebrard.  Al 6 de 
septiembre, cuando se dé a conocer el puntero, esta ventaja ya es irreversible. Pero estos dos nombres, ya 
clarificados para la próxima contienda electoral, tienen repercusiones políticas para los bandos respectivos 
queretanos. Cercano a Claudia – ahora se dicen muchos – uno de los operadores de este proyecto fue el Lic. 
Mauricio Ruiz Olaes, quien entregó buenas cuentas aquí en Querétaro, pero cumplió exitosa operación 
política a favor de Claudia en los estados de México, Michoacán, Puebla, Veracruz, Oaxaca, Durango y Sinaloa. 
Otro abierto operador por Claudia aquí en Querétaro es el Lic. Ricardo Astudillo Suárez, que fue el principal 
activista  en su visita a Querétaro. Y de ahí, todo lo que venga localmente para estos dos personajes. Por el 
lado de Xóchitl también hay personajes no solamente cercanos, sino de amistad personal. De estos, uno es el 
propio gobernador Mauricio Kuri González, que fue compañero de Xóchitl en el senado de la república, 
justamente donde el queretano fue el coordinador de la bancada panista. En parecido privilegio está la Lic. 
Lupita Murguía, actual secretaria de gobierno en Querétaro y quién fue, no solo compañera en el senado, 
sino que personalmente son amigas. Con frecuencia se buscan, se chatean. Y las decisiones políticas que de 
esto devenguen. Por lo pronto, nada y nadie se mueve localmente de aquí y hasta el II Informe de Ejecutivo. 
Todo este mes de septiembre, a caminar sin estridencias y si, cumpliendo con aplicación cada uno en sus 
responsabilidades. Las dificultades comenzarán cuando tengan que salir los acuerdos para las Alianzas, en el 
caso del PAN, PRI y PRD, porque estos deberán ser, velis nolis, para todas las posiciones federales. Mucho ojo 
como venga el senado. Este tiempo, aun sin definiciones, si es el de las estiras y aflojas. Y, aun así, esto ya se 
está poniendo al rojo vivo. Postdata.A petición de la parte interesada, Lic. Alfonso Rodríguez, a la columna  
sobre el dren del Arenal aparecida el pasado martes, se hacen estas puntualizaciones. 1.“  –Yo vivo en 
Juriquilla, no en Jurica”. 2.-  “Unidos con Juriquilla” es una asociación de asociaciones de colonos. 3.- El dren 
del Arenal no empieza en la presa de El Cajón. 4.- Las reuniones han sido con el Vocal Ejecutivo de la CEA 
para atender este y otros problemas derivados del agua. (CODICE INFORMATIVO) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Marco del Prete encabezará dos eventos este jueves, el primero la inauguración de la cumbre de Aviación y 
Aerolíneas de bajo costo: CAPA 2023 y el segundo, un anuncio respecto del Aeropuerto Internacional de 
Querétaro. Nos hacen notar que este último evento traerá noticias que moverán la forma de viajar desde y 
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hacia el estado. Eric Gudiño logró destrabar el conflicto que se vivía en la comunidad de Tzibanzá, en el 
municipio de Cadereyta, por la donación de terrenos a la Sociedad Cooperativa de Producción de esa 
localidad. Nos platican que el Subsecretario de Desarrollo Político y Social, pudo desactivar un foco amarillo 
heredado por la administración pasada y que había generado varios dolores de cabeza. Testamentos 
agrarios. Por primera vez, trabajadores del campo podrán acceder a un trámite ante notarios públicos para 
elaborar sus testamentos a un costo de mil 990 pesos; un logro que se alcanzó, nos platican, gracias al 
trabajo de Guadalupe Murguía. Alejandro A(m)lito Moreno llevará a cuestas la decisión de que, por primera 
vez, desde la fundación del PRI, hace más de un siglo, el otrora partidazo no tendrá candidato, menos 
candidata, a la presidencia de la República. Ya se verá a qué apostó el priista, que tendrá esa carga de la 
historia. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Testamentario. Septiembre es el mes del testamento. Los Notarios se solidarizan para emprender una 
campaña gigante y dar certeza jurídica al patrimonio. Bien hecho. (N) 
 
EN LA MIRA 
Preocupa nivel de presas.La SEDEA indicó que los niveles de las presas en la entidad son bajos pese a las 
lluvias de los últimos días. Esto tiene repercusiones en ámbitos como la agricultura, en la que muchos 
productores de todo el territorio queretano dependen del agua que se irriga desde las presas. En nuestra 
edición de hoy, le llevamos a usted un panorama de este tema que sin duda es relevante. Ayer, el PRI decidió 
respaldar la aspiración de Xóchitl Gálvez. Esta situación es relevante, porque, desde la fundación del PRI, 
este partido siempre había tenido candidato presidencial hasta este 2024, en el que, por primera vez, no 
tendrá un candidato emanado de sus filas. ¡Momento histórico! En este mismo tema, Agustín Dorantes, 
titular de la SEDESOQ, destaca entre los queretanos por su acercamiento como orador en reuniones de quien 
seguramente será la candidata del Frente Amplio por México rumbo a las elecciones del 2024, pues ha 
compartido temas relacionados principalmente con Querétaro. (AM)  
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